

Se agiganta el movimiento campesino en la Meseta Central

El Mitin de San Diego El Mitin de San Rafael

Como se había anunciado, el sábado próximo pasado se celebró en San Diego de La Unión una reunión de campesinos, convocada con el objeto de interesarlos en el movimiento que se ha venido desarrollando en la provincia de Heredia para que se haga efectiva una reforma agraria. El mitin tuvo un éxito absoluto, no obstante el mal tiempo que lo acompañó. Los trabajadores llegaron bajo el agua y escucharon

con interés y con entusiasmo el planteamiento de sus problemas hechos por los compañeros Mora, Arguedas y Ferreto. Como resultado práctico, ya tenemos que los compañeros campesinos del cantón de La Unión están llenando una memorial para dirigirla al Presidente de la República acuerpan las demandas planteadas por los trabajadores de diferentes cantones de la provincia de Heredia.

Queremos dedicar un párrafo aparte a la participación del compañero José Arguedas en este movimiento. El compañero Arguedas hizo un breve discurso en San Diego que sirvió para revelar los progresos que ya ha alcanzado. Por otra parte, queremos destacar la admirable tenacidad que este compañero del campo está empleando en la lucha. Su ejemplo debía ser observado por todos los compañeros del Partido.

El domingo 5 de los corrientes, se celebró un mitin campesino en San Rafael de Heredia, con el fin de alentar a los trabajadores de ese lugar a apoyar el movimiento iniciado en el cantón de Barba hace poco tiempo y que va tomando cada vez mayor impulso. Los campesinos se reunieron a la salida de misa en el corredor de una vieja casa de campo. Se había distribuido hojas invitán-

dolos y muchos acudieron al llamamiento. Casi todos eran campesinos pobres, que desde hace algunos meses vienen sintiendo en su propia carne el hielo de la crisis que ya ha asentado sus reales en nuestro suelo. Ya en San Rafael no quedan sino muy pocos de los viejos militantes de nuestro Partido: casi todos han tenido que emigrar a la región de Parrita en bus-

ca de trabajo. En general, la provincia de Heredia —por ser una provincia eminentemente cafetalera— ha sido una de las primeras víctimas del desempleo y de los malos salarios. Les habló primero el compañero Ferreto, les explicó la trascendencia del movimiento campesino iniciado en el cantón de Barba y los invitó a unirse, único medio de que el campesino haga sentir su peso en el Gobierno. Luego habló el compañero Mora sobre la poca importancia que deben darle a la política que ya comienza a agitarse en el país, y la que deben darle a su organización; les habló también del problema cafetalero y de cómo ellos, los verdaderos creadores de riqueza, serán los que más sufrirán por la falta de solución que el Gobierno anterior de Cortés y el actual, le han dado a dicho problema. Se refirió también a la voz de alerta que nuestro Partido le dió al Gobierno para que previniera la crisis que se venía encima y de cómo nadie prestó atención a esta voz. Hizo ver cómo el actual Gobierno ha buscado salida a la situación del gran cafetalero, sin que dicha salida signifique protección para el trabajador del campo; les explicó cómo la influencia de ciertos capitalistas está impidiendo que en Costa Rica se emprendan otros cultivos que podrían aliviar la situación de las masas trabajadoras; les habló también de la posibilidad de solucionar muchos problemas de vital importancia sin necesidad de acudir a medios extremos, sólo con que el Gobierno se decida a proceder con cierta energía ante los poderosos. Ambos compañeros se dirigieron a los campesinos con palabras sencillas que éstos escuchaban con fervor; se echaba de ver que todos, hasta los niños allí presentes, comprendían las verdades de que se les estaba hablando, verdades tan simples como las del Evangelio que el cura les acababa de leer en la iglesia.

Mientras Berlín y Roma confiscan los alimentos España AGONIZA de HAMBRE

MEXICO CITY, Oct. 2.—(ICN).—Dos marinos del barco Monteciar, Francisco Muñoz Taguas y Luis San Emeterio Galán, escapados de España, informan que la situación dentro del país es horrible, hambre y terror. Ellos informan que mientras el pueblo carece de arroz en España, los italianos y alemanes sacan el arroz del país. Los británicos han detenido muchos barcos italianos y los han encontrado cargados de arroz, con destino a Alemania. Informan que de Huelva salieron cinco barcos alemanes cargados con arroz y patatas. En la provincia de Castellón, la cosecha de arroz dió 650,000 sacos de arroz, pero ahora no hay ni uno solo para las tiendas españolas.

Mientras tanto la fama de los guerrilleros asturianos se ha extendido por toda España, dicen estos marinos: cuatro regimientos del Ejército regular están estacionados permanentemente en la Foiguera y en Langroo para cazarlos. Los hospitales de las provincias están llenos de heridos y otros tienen que ser enviados a otros hospitales. En las minas solamente están trabajando hombres de 40 años. Los jóvenes están movilizados o en las montañas peleando con las guerrillas contra el régimen de Franco. Los campesinos se encuentran tan disgustados como los obreros.

Hay ya lugares en Cataluña donde el pueblo habla abiertamente contra Franco. Cuando Ciano visitó Barcelona, la recepción fué un fracaso. Nadie se presentó voluntariamente y la policía para lograr una "recepción", tuvo que capturar a todos los que se encon-

traban en las calles y traerlos por la fuerza a la Plaza de Cataluña. En Cataluña 54 miembros del Partido Socialista Unificado, fueron arrestados durante una reunión.

Un policía amigo de estos marinos, los informó que había cerca de 700,000 prisioneros. En Valencia se hacen colectas regulares para los prisioneros que, son visitados por sus familiares. La demanda de una amnistía general se agita en todo el país. El pueblo mientras tanto se ahoga dentro de las muchas restricciones. Aun para caminar de un lugar a otro, se requiere un salvoconducto. En todas las estaciones se demanda la presentación de este salvoconducto y cada treinta minutos los trenes son detenidos para ser examinados.

Informan además que existen agudos conflictos entre los monárquicos y los falangistas. Los requetés (monárquicos carlistas) escriben en las paredes "Viva Cristo Rey" y los falangistas los siguen para destruir estas consignas. Aun entre los oficiales se refleja el disgusto contra el presente régimen. Queipo del Llano perdió su puesto por haber manifestado lo siguiente: "Esta no es una España nacional". El general Yague declaró también: "Los rojos no eran tan cobardes... el ejército no puede enfrentarse ni a los falangistas ni a los requetés y el pueblo odia a ambos..." Ni los requetés, ni los falangistas ni el ejército pueden enfrentarse a los italianos. Los falangistas tampoco han tenido éxito alguno para ganarse a la juventud. Es difícil unirse a esas organizaciones, sus cuotas son exorbitantes.

Los niños de la CORTE SUPREMA DEL ARTE

Nunca se nos había ocurrido asistir a una de las funciones de arte infantil que se venían presentando por el grupo denominado CORTE SUPREMA DEL ARTE. El martes próximo pasado lo hicimos. Nuestra sorpresa fué francamente grande. Nos encontramos con un numeroso grupo de muchachos, la mayor parte de ellos menores de diez años, que saben cantar magníficamente y que pueden deleitar un público durante varias horas. La zarzuela representada no estuvo mal, particularmente si se toma en cuenta que el grupo artístico es recién formado, con poca experiencia, pues, e integrado por chiquillos procedentes de familias humildes. Este último detalle es el que marca el mayor mérito del trabajo realizado por el señor Valenzuela, a cuya iniciativa y actividad se debe el cultivo del grupo de muchachos que forma LA CORTE SUPREMA DEL ARTE. Varios de los niños que oímos cantar lo hacen de maneras admirables, especialmente el niño que ganó el viaje de paseo a Cuba y otro de apellido Chacón.

ambos compañeros se dirigieron a los campesinos con palabras sencillas que éstos escuchaban con fervor; se echaba de ver que todos, hasta los niños allí presentes, comprendían las verdades de que se les estaba hablando, verdades tan simples como las del Evangelio que el cura les acababa de leer en la iglesia. Cuando terminó la reunión, los vimos dispersarse por la plaza y viendo aquellas figuras descalzas, vestidas humildemente con su camisa limpia de domingo, que se iban por los caminos, pensamos en las semillas que se lleva el viento y que van a caer en diferentes partes en donde germinarán y algún día darán también fruto. Mirándolos pensamos en el pesimismo de los que pontifican en la esquina de Diario de Costa Rica y llaman vagabundo a nuestro pueblo y se alegran de que los machos se hagan de los absolutos de Costa Rica; también pensamos en lo bueno que sería para este país, que ese pesimismo se convirtiera en acción positiva que ayudara a esas gentes humildes a salir de su ignorancia y de su resignación.

DE PUNTARENAS

CONTESTANDO A DON CELIN VILLALOBOS

Don Celin Villalobos, uno de los capataces "mejor parados" con don Pedro Domíán, sale en su defensa en La Tribuna. Dice que puede probar con 500 hombres,

la caballerosidad de dicho señor. Nosotros le contestamos que sabemos de sobra el procedimiento que se usa para conseguir las firmas de los peones supeditados a ellos, pero que podemos probarle que lo que han dicho "El Guana-caste" y TRABAJO sobre su amo

y señor, es lo cierto, con la declaración de ex-trabajadores de él, hombres de reconocido prestigio.

DEL BARRIO DEL CARMEN

Con las mareas grandes, este Barrio se inunda en tal forma,

que hay casas en que se han visto flotando sus pobres muebles. Esto no sucedía antes, pero un buen día el municipio ordena hacer unos famosos zanjones sin tomar en cuenta que las aguas suben hasta 18 pies.

CORRESPONSAL.

Nos cuentaron con la Carretera Panamericana

(Diálogo Callejero)

ANANIAS.—Pero has visto, qué buena estrella la de este paisecillo nuestro? Cuando más lo necesitábamos, vienen esos machos ofreciéndonos esa millonada de plata! Son CINCO MILLONES DE DOLARES, viejo, que no se los bebe uno en chicha...

JOAQUIN.—Y qué? Ya vos estás alistando el canasto para juntar el platá? Porque por lo que veo, te imaginás que eso va a ser como una lluvia de colonos, pesetas, dieces y cincos...

ANANIAS.—Pues la verdad es que de veras pareciera que nos cae del cielo. Porque, a cuenta de qué, van esos machos a arriesgar su plata en un paisecito tan pobre como este?

JOAQUIN.—Qué machos más originales! Deben ser unos botaratas, unos fachentos que no tienen en qué gastar la plata. Arriesgarse a gastar aquí en Costa Rica CINCO MILLONES DE DOLARES, en este país tan pobre, tan despoblado...! Estarán locos esos machos?

Bueno, decime una cosa: quiénes serán esos señores?

ANANIAS.—Sepa diablos! A mí eso no me importa; yo lo que veo es el platá que nos van a mandar... Porque imagínate, ahora en tiempo de guerra, qué bien nos cae esa millonada, para dar trabajo a los obreros, para que el gobierno emprenda obras. Eso es lo importante, que el gobierno tenga platilla para hacerle frente a la situación... Claro, que es como sacarse una lotería!

JOAQUIN.—Qué hombre este más feliz! Si pareciera que ya tiene él los cinco millones entre la bolsa...

ANANIAS.—Vos siempre refunfuñando, pesimista y desconfiado...

JOAQUIN.—No, hombre; me da risa que pensés que esa plata nos viene como por encanto, como si

SASTRERIA
de
Gilberto y Andrés Montero
Frente al Teatro Adela — Teléfono 5237
¿Quiere estrenar para fin de año? Tome hoy mismo una acción de la nueva
Serie CUBA
que está en formación.
\$ 2.00 SEMANALES.

fuera una lotería y que a todos nos va a tocar una alita. Se ve que te han cuentado y que no has leído ni los periódicos. Si te hubieras fijado un poco, no estarías hablando a humo de pajas y haciendo castillos en el aire con tus famosos CINCO MILLONES DE DOLARES.

ANANIAS.—Pues te digo que no son fantasías mías: la Prensa Libre lo anunció en primera página, en grandes letras. Yo estaba en el mercado y pude darme cuenta de lo que decía la gente: nos salvamos del huracán de la guerra! Estamos frescos con esa millonada de dólares!

JOAQUIN.—Pues has de saber que en todas esas páginas espectaculares de la prensa, siempre hay "más hojas que almuerzo". Y en este caso de la millonada de dólares que nos van a prestar para la carretera panamericana, ese refrán se cumple al pie de la letra. Dejé a un lado los títulos de los periódicos y hagamos números y veamos lo que vamos a recibir, en dos platos:
Oí: no hay tales CINCO MILLONES DE DOLARES. No! Porque esos machos son tan "arriesgados" que se curan en salud y saben asegurarse bien antes de hacer sus tratos. Oí en lo que

También hay varias niñas que cantan bastante bien.

Cuando nos divertíamos presenciando el cuadro formado por el señor Valenzuela, pensamos en las enormes posibilidades artísticas que están ocultas en el alma popular y que no necesitan otra cosa que un clima favorable para desarrollarse. Pensamos también en felicitar al señor Valenzuela por el provechoso esfuerzo realizado.

quedan tus CINCO MILLONES DE DOLARES: hay que dejarles allá el 60% en maquinaria; nosotros no tenemos derecho a comprar los materiales en Inglaterra, por ejemplo; no, tiene que ser a ellos, a los precios que quieran... Además, hay que pagarles el 4% de intereses, que viene siendo al año 1.030.400 colones. Qué te parece en tiempo de guerra con los malos días que se avecinan debido a la crisis del café, pagar anualmente 1.030.400 de intereses a los millonarios de Wall Street? Podrías seguir diciendo que es como una lotería que nos ha caído para salvarnos de la crisis de la guerra?

En este momento en que nuestro comercio está casi totalmente interrumpido con los países de Europa, donde mandáramos nuestro café y otros tantos productos, podríamos comprometernos a hacer una carretera que no es la más urgente y que nos cuesta CINCO MILLONES DE DOLARES, de los cuales sólo vamos a recibir dos millones de dólares y tenemos que pagar 1.030.400 de intereses al año? No sabemos qué suerte irá a correr nuestra economía en esta guerra y nos comprometemos a pagar semejante deuda en 15 años, plazo demasiado corto para un país pobre como este y sobre todo en esta incierta situación de guerra.

ANANIAS.—De modo que no es cierto que nos man-